



Colombia en los Juegos Olímpicos de París 2024: Del mejoramiento al decrecimiento

Colombia in the Paris 2024 Olympic Games: from improvement to decrease

Néstor Ordoñez-Saavedra¹ 

¹Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales U.D.C.A. Bogotá D.C., Colombia; e-mail: nordonez@udca.edu.co

Como citar: Ordoñez-Saavedra, N. 2025. Colombia en los Juegos Olímpicos de París 2024: del mejoramiento al decrecimiento. Revista Digital: Actividad Física y Deporte. 11(1):2776. <http://doi.org/10.31910/rdafd.v11.n1.2025.2776>

Artículo de acceso abierto publicado por Revista Digital: Actividad Física y Deporte, bajo una licencia Creative Commons CC BY-NC 4.0

Publicación oficial de la Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales U.D.C.A, Institución de Educación Superior Acreditada de Alta Calidad por el Ministerio de Educación Nacional.

El modesto desempeño de Colombia en los Juegos Olímpicos (JJ. OO.) de París 2024 (COI, 2024d), sin duda, hace necesario realizar un balance o análisis responsable del deporte nacional, como también, a sugerir algunas acciones en pro de mejorar el modelo colombiano, en materia de altos logros. Es evidente que desde los JJ. OO. de Río 2016 (COI, 2024b), Colombia no ha superado los resultados obtenidos de tres medallas de oro, dos de plata y tres de bronce, tal y como sucedió en los JJ. OO. de Tokio 2021 (COI, 2024c), donde solamente se obtuvieron cinco medallas, cuatro de plata y una de bronce.

Los JJ. OO. de París 2024, termina con un balance negativo, obteniendo solamente cuatro medallas, tres de plata y una de bronce (COI, 2024c), es decir, el 50 % de las medallas de los JJ. OO. de Río 2016 (COI, 2024b). En este sentido, con las cifras de 30 países, se realizó un análisis, teniendo en cuenta algunos indicadores, como el número total de medallas obtenidas en los JJ. OO., el número de habitantes por cada país, el Producto Interno Bruto (PIB) *per cápita* en cada país, el índice de medallas obtenidas por cada millón de habitantes en cada país y el índice de medallas por el PIB *per cápita*. Estas cifras fueron obtenidas de la página Web del Comité Olímpico Internacional (2024) y el Fondo Monetario Internacional (2024a; b), exceptuando los datos de las cifras de población y PIB *per cápita* de Cuba, extraídos de datosmacro.com (2024).

En la tabla 1, se encuentra un primer grupo de 15 países, ordenados por el número total de medallas obtenidas en los JJ. OO. de París 2024, certamen deportivo en el que participaron 10.500 atletas de 206 países, además de un equipo olímpico de refugiados y otro grupo de atletas neutrales (COI, 2024d).

En cuanto al índice 1 (número de medallas por millón de habitantes), el país con mejor desempeño es Nueva Zelanda y con más bajo, China. En este sentido, cabe señalar que un buen

desempeño debe estar, por lo menos, en uno, es decir, una medalla de oro por cada millón de habitantes. A manera de referente, en los JJ. OO. de Seúl 1988 (COI, 2024a), la República Democrática Alemana (Alemania Oriental), alcanzó un valor de 6,3 en el índice 1, lo que la ratificó como potencia olímpica mundial, alcanzado 102 medallas, con apenas 16,11 millones de habitantes.

Para el índice 2, se tuvo en cuenta la relación entre el número total de medallas y el PIB *per cápita*. En este caso, el país de mayor eficiencia es China y de menor, Nueva Zelanda; sin embargo, otra cifra que sorprende es la de Uzbekistán, país que estuvo entre los 15 mejores países, a pesar de tener comparativamente un bajo PIB *per cápita*.

Vale la pena mencionar, que una delegación del programa de Ciencias del Deporte de la Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales U.D.C.A, realizó una visita a Hungría, en noviembre de 2024, donde se logró corroborar la eficiencia de su modelo deportivo de altos logros, con el cual, la delegación de Hungría obtuvo 19 medallas en los JJ.OO. de París 2024 (COI, 2024d), modelo que se podría tomar como referente para Colombia.

En la tabla 2, se encuentra un segundo grupo de países Panamericanos, los cuales, fueron ordenados por el mismo criterio de la tabla 1, aclarando que, dentro de los 15 países, no se incluyó a Canadá y a Estados Unidos, considerando su alto desarrollo económico y deportivo.

De la tabla 2, se tiene una primera conclusión. Colombia presenta bajos resultados, tanto para el índice 1 como para el índice 2 en los JJ. OO. de 2024, lo que indica una mala proyección, ya que comparativamente con los JJ.OO. de Río 2016, los resultados de la delegación colombiana en los últimos JJ. OO., muestran un patrón de decrecimiento.

Tabla 1. Grupo de países que obtuvieron el mayor número de medallas en París 2024.

No.	País	O	P	B	T	Población (millones)	PIB per cápita*	Índice 1	Índice 2
1	Estados Unidos	40	44	42	126	336,81	88,60	0,37	1,42
2	China	40	27	24	91	1.410	12,97	0,01	7,02
3	Gran Bretaña	14	22	29	65	68,43	52,42	0,95	1,24
4	France	16	26	22	64	66,11	48,01	0,97	1,33
5	Australia	18	19	16	53	27,32	65,97	1,94	0,80
6	Japón	20	12	13	45	123,87	32,86	0,36	1,37
7	Italia	12	13	15	40	58,99	40,29	0,68	0,99
8	Países Bajos	15	7	12	34	17,92	67,98	1,90	0,50
9	Alemania	12	13	8	33	84,83	55,52	0,39	0,59
10	Corea del Sur	13	9	10	32	51,75	36,13	0,62	0,89
11	Canadá	9	7	11	27	41,14	55,83	0,66	0,48
12	Nueva Zelanda	10	7	3	20	5,36	47,07	3,73	0,42
13	Hungría	6	7	6	19	9,58	23,88	1,98	0,80
14	España	5	4	9	18	48,38	35,79	0,37	0,50
15	Uzbekistán	8	2	3	13	36,93	3,05	0,35	4,26

O: Oro, P: Plata, B: bronce, T: total; *Miles de dólares americanos

Tabla 2. Grupo Panamericano de países que obtuvieron el mayor número de medallas en París 2024.

No.	País	O	P	B	T	Población (millones)	PIB per cápita*	Índice 1	Índice 2
1	Brasil	3	7	10	20	212,54	10,3	0,09	1,94
2	Cuba	2	1	6	9	11,25	7,44	0,80	1,21
3	Jamaica	1	3	2	6	2,75	7,49	2,18	0,80
4	Ecuador	1	2	2	5	17,97	6,79	0,28	0,74
5	México	0	3	2	5	132,27	13,97	0,04	0,36
6	Colombia	0	3	1	4	52,7	7,92	0,08	0,51
7	Argentina	1	1	1	3	47,16	12,81	0,06	0,23
8	Chile	1	1	0	2	20,09	16,37	0,10	0,12
9	Santa Lucía	1	1	0	2	0,18	14,03	11,11	0,14
10	Guatemala	1	0	1	2	17,95	6,30	0,11	0,32
11	Granada	0	0	2	2	0,12	12,05	16,67	0,17
12	Puerto Rico	0	0	2	2	3,19	37,93	0,63	0,05
13	Dominica	1	0	0	1	0,08	9,39	12,50	0,11
14	Panamá	0	1	0	1	4,51	7,92	0,22	0,13
15	Perú	0	0	1	1	34,07	8,32	0,03	0,12

O: Oro, P: Plata, B: bronce, T: total; *Miles de dólares americanos

Respecto al índice 2, llama la atención la cifra de Granada y Dominica; el primero, con solo 120.000 habitantes y el segundo país, con 80.000. A manera de reflexión, el Chocó, departamento colombiano con 457.412 habitantes (DANE, 2019), con el talento de los niños y jóvenes, es un territorio de gran potencial, pero, infortunadamente, los gobiernos territoriales y nacionales de turno han sido indiferentes ante esta enorme oportunidad, de desarrollar un modelo deportivo que permita formar a los pobladores y también forjar atletas de altos logros. De otra parte, el país de más bajo desempeño en el índice 2, es Perú, teniendo en cuenta que su población es de 34,07 millones de habitantes.

Frente al índice 2, el país de mayor eficiencia es Brasil, con 1,94 y el de menor, Dominica. Se resalta, cómo Chile es un país poco eficiente, a pesar de tener uno de los más altos PIB *per cápita* de la región Panamericana, muy por encima del de Colombia.

Culminados los JJ. OO. París 2024, se plantearon muchos interrogantes, entre uno de ellos ¿Cómo se consigue un número significativo de medallas olímpicas? Una de las respuestas es un proceso de largo plazo. Sin duda, es lo que no está pasando en el deporte colombiano, ya que no estamos priorizando, ni tampoco planeando con una visión estratégica; por lo general, muchas decisiones han sido caprichosas, provenientes de un gobernante o dirigente de turno.

De otra parte, muy diferente al modelo colombiano, se destacan los resultados de Países Bajos, país que obtuvo 34 medallas olímpicas, con una población de solo 17,92 millones de habitantes (Tabla 1); entonces, surge otro interrogante ¿Cómo se obtienen estos magníficos resultados? La respuesta se puede resumir de la nota de Orenes Almira (2024), en la cual, se destacan 11 aspectos claves, que se describen a continuación:

i) llevar a los JJ. OO. solamente atletas que tengan alguna posibilidad de estar entre los ocho mejores del mundo; ii) tener una red de centros de alto rendimiento que cooperen entre sí; iii) constituir un grupo de personal técnico y científico de 250 profesionales, que trabajen de manera interdisciplinaria; iv) constituir una red para investigar las políticas deportivas de altos logros en todo el mundo, con la ayuda del Big Data y un sistema nacional de información; v) invertir por cuatrienio, la suma de 192,3 millones de dólares americanos; vi) implantar un programa de selección y de desarrollo de talentos para los altos logros, que incluye el proyecto de carrera dual; vii) establecer un tasa de impuestos del 6 % por la organización de eventos deportivos y el uso de instalaciones deportivas; viii) hacer que 12 millones, de los 18 millones de habitantes, realicen deporte o actividad física, por lo menos, tres veces a la semana; ix) lograr que 5 millones de personas pertenezcan a 30.000 clubes y federaciones; x) hacer que 14 millones de personas disfruten o participen en los certámenes o eventos deportivos y xi) Países Bajos aspira en 2032 a ser la Nación más deportiva del mundo.

Al cerrar el 2024, el panorama del deporte en Colombia no es el mejor. En primer término, porque el Ministerio del Deporte sufrirá un recorte del 66 % en su presupuesto, de 1,3 billones de pesos, en 2024; se reducirán 0,9 billones de pesos en 2025 y significa, que Colombia dispondrá de solamente 100 millones de dólares anuales para atender todas las necesidades del deporte, la actividad física y la recreación. Segundo, porque la ejecución del Ministerio del Deporte en 2024 se sitúa como las más baja de la historia, según los datos publicados en el Portal Transparencia Económica, a noviembre de 2024; en este sentido, la ejecución fue de apenas del 23,95 %, una verdadera tragedia administrativa, porque, a pesar de contar con los recursos económicos, no se invierten y, por lo general, quedan en manos de los bancos, a través de fiducias o simplemente se pierden por castigo.

¿Qué hacer ante tanta incertidumbre? Sin duda, Colombia debe hacer un replanteamiento en su modelo de altos logros y, ello significa, diseñar y desarrollar un nuevo programa que asegure, por lo menos, lo siguiente: i) un financiamiento anual, de, aproximadamente, 50 millones de dólares; ii) constituir un grupo interdisciplinario de 250 personas (vinculados con contratos a 12 meses), en los cuales, se deben incluir a los entrenadores deportivos; iii) el programa debe ser diseñado y ejecutado con una duración de 12 años; iv) reformular el programa o proyecto de selección y desarrollo de talentos deportivos, priorizando en algunos deportes y con un enfoque territorial; v) construir cinco centros de altos logros en aquellos territorios de gran potencial deportivo; vi) constituir un centro de investigación, dotado de un robusto sistema de información nacional; vii) iniciar un proceso de formación, de capacitación y de actualización de los entrenadores deportivos y jefes de equipo científico, con el fin de alcanzar los más altos estándares de cualificación; viii) replantear el sistema de incentivos para el grupo de atletas y entrenadores, el cual, deberá incorporar la carrera dual; ix) asegurar la gobernanza en el sector asociado colombiano, que deberá incorporar a los clubes, las ligas, las federaciones y al Comité Olímpico Colombiano; x) garantizar una cobertura, como mínimo, del 30 % para la práctica sistemática del deporte y la actividad física en todo el territorio colombiano y, xi) adecuar la normativa a este nuevo modelo deportivo colombiano.

En suma, en Colombia se requiere, de manera prioritaria, replantear el Sistema Nacional del Deporte, en pro de asegurar un modelo que le permita obtener mejores resultados en los JJ. OO., que no necesariamente serán los de los Ángeles 2028, porque con escasamente cuatro años, no se puede esperar un número significativo de preseas, teniendo en cuenta que se necesita, por lo menos, de 12 años, para desarrollar un programa eficiente de altos logros, que permita obtener 25 medallas olímpicas, para alcanzar, siquiera, un índice de 0,5 medallas por millón de habitantes.

REFERENCIAS

- COMITÉ OLÍMPICO INTERNACIONAL, COI. 2024a. Medallero Juegos Olímpicos Seúl 1988. Disponible desde internet en: <https://olympics.com/es/olympic-games/seoul-1988/medals>
- COMITÉ OLÍMPICO INTERNACIONAL, COI. 2024b. Medallero Juegos Olímpicos Río 2016. Disponible desde internet en: <https://olympics.com/es/olympic-games/rio-2016/medals>
- COMITÉ OLÍMPICO INTERNACIONAL, COI. 2024c. Medallero Juegos Olímpicos Tokio 2020. Disponible desde internet en: <https://olympics.com/es/olympic-games/tokyo-2020/medals>
- COMITÉ OLÍMPICO INTERNACIONAL, COI. 2024d. Medallero Juegos Olímpicos París 2024. Disponible desde internet en: <https://olympics.com/es/paris-2024/medallas>
- DATOSMACRO.COM. 2024. Cuba: economía y demografía. Disponible desde internet en: <https://datosmacro.expansion.com/paises/cuba>
- DEPARTAMENTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA, DANE. 2019. Censo de población Departamento del Chocó, 2018. Disponible desde internet en: <https://sitios.dane.gov.co/cnpv/#/>
- FONDO MONETARIO INTERNACIONAL. 2024a. Population. Millions of people. Disponible desde internet en: <https://www.imf.org/external/datamapper/LP@WEO/OEMDC/ADVEC/WEOWORLD>
- FONDO MONETARIO INTERNACIONAL. 2024b. GPD per capita, current prices. Disponible desde internet en: <https://www.imf.org/external/datamapper/NGDPDPC@WEO/OEMDC/ADVEC/WEOWORLD>
- ORENES ALMIRA, D. 2024. Países Bajos, el modelo deportivo de éxito en los Juegos Olímpicos y un ejemplo a seguir para España. Eurosport. Home of te Olympics. Disponible desde internet en: https://espanol.eurosport.com/juegos-olimpicos/juegos-olimpicos-paris-2024/2024/paises-bajos-el-modelo-deportivo-de-exito-en-los-juegos-olimpicos-y-un-ejemplo-a-seguir-para-espana_sto20030028/story.shtml
- PORTAL TRANSPARENCIA ECONÓMICA. 2024. Ejecución presupuestal Ministerio del Deporte. Disponible desde internet en: <https://www.pte.gov.co/>